

ción, ella proviene de una tradición de aprecio por la cultura norteamericana, pero de recelo frente a su actitud imperial que proviene de José Martí y de las inquietudes planteados por muchos ilustrados latinoamericanos desde Rodo hasta Carlos Fuentes². Tal vez por esas razones el cuestionamiento a la diplomacia de Estados Unidos y la admiración por la revolución cubana y sus líderes que la autora profesó, han sobrevivido a la desaparición o al transformismo de muchos de los antiguos izquierdistas.

En el epílogo, Clara Nieto evidencia nostalgia y preocupación. "El dinero —fácil y rápido- es lo que mueve al mundo. La lucha de clases, los ideales de justicia social y las ideologías están en desuso. Mucho ha cambiado en el mundo, pero para los pueblos, mucho sigue igual". Es probable que parte de los problemas que el continente no ha resuelto y que le preocupan a la autora, no se puedan superar si no se realiza lo que expresó Nelson Mándela en su despedida como presidente de Sudáfrica: "La mejor compensación para el sufrimiento de las víctimas y de las comunidades —y el mayor reconocimiento a sus esfuerzos- es la transformación de nuestra sociedad en una sociedad que haga de los derechos humanos por los que ellos lucharon una realidad viva".

ricardo sánchez *

LÓPEZ, Abel Ignacio

Europa en la época del descubrimiento. Comercio y expansión Ibérica hacia ultramar 1450-1550.

Bogotá, Ariel Historia 1998.

El libro del profesor Abel Ignacio López es un resultado feliz de su actividad docente en los cursos de Historia de Europa y España en los siglos XV-XVI para los estudiantes de antropología de la Universidad Nacional, en la que ha investigado y escrito durante varios años, en la perspectiva de poner a dialogar la docencia y la investigación. Es una obra universitaria que debe servir de ejemplo sobre las exigencias y logros del quehacer académico cuando este se adelanta con competencia, disciplina y devoción. A dar fe, nuestro colega es un personaje que trabaja con estos criterios, que merecen amplio reconocimiento.

² Este último sí aparece citado en la pág. 532, a propósito de la invasión de Panamá. * *

Profesor de la Universidad Nacional.

Este es un libro sobre la formación de la Economía Mundo, en algunos de sus rasgos fundamentales: el comercio y expansión Ibérica hacia ultramar 1450-1550. 1450 como año clave, por ser tiempo de llegada de importantes transformaciones intensas en Europa y año que da comienzo al siglo de formación del moderno sistema mundial, acogiendo el nombre del libro fundamental de Immanuel Wallerstein. Año del descubrimiento, mejor, del encuentro de dos mundos, en que el europeo resultó conquistador triunfante primero y luego colonizador expoliador. Es la época de la expansión marítima y de los inicios del sistema capitalista y su mercado mundial. En palabras del profesor Abel López: "El período del que me voy a ocupar corresponde al de la formación del régimen capitalista de producción. El punto de partida del presente trabajo lo constituye la hipótesis de Carlos Marx según la cual 'el preludio de la transformación que ha de echar los cimientos para el régimen de producción capitalista coinciden con el último tercio del siglo XV. Tal como lo indicó el mismo Marx, esa revolución tuvo lugar mediante el proceso de la acumulación originaria de capital, entendido como el periodo histórico durante el cual se crea la separación entre el obrero y la propiedad de sus condiciones de trabajo, proceso que por una parte convierte en capital los medios sociales de vida y de producción, mientras, de otra, convierte a los productores directos en obreros asalariados".

El libro tiene dos grandes bloques temáticos: los tres primeros capítulos se ocupan de temas que llamaré estructurales, ya que se refieren a: 1) El contexto Agrícola e Industrial; 2) El comercio en el siglo XV y 3) Técnicas Mercantiles, y dos más, que llamaré transición y coyuntura: 1) El paso hacia las Indias. El descubrimiento de América. 2) Las primeras consecuencias de la expansión Ibérica.

Todo esto se lee con gran provecho y deleite por la calidad de los argumentos y la claridad de la escritura. Sin apelar a especialismos crípticos, el autor logra llevar de la mano al lector del comienzo al fin. Para mi gusto, y por razones de intriga y aventura, el capítulo más atractivo - todos lo son- es el dedicado al paso hacia las Indias y el descubrimiento de América. Allí se tejen los hilos de lo sincrónico y diacrónico de esta historia. El manejo de circunstancias y la crónica de la aventura de Cristóbal Colón.

Nuestro continente tiene dos orígenes y deberá fundar uno nuevo, el de su emancipación. El primer origen es el de los nativos, pueblos y culturas cuyo conocimiento asombra y enseña por sus proyecciones. El segundo es el de nuestra inserción, a través de la violencia de la dominación, del mestizaje y el sincretismo en la modernidad. Este libro nos enseña bastante sobre este segundo origen.